

Landesverband Saarland

Vorstand: Dr. Karsten Leutheuser (1. Vorsitzender), Sabine Himbert (2. Vorsitzende), Vera Hecker-Funk (Schatzmeisterin), Tobias Kutsch (Schriftführer), Franca Blank (Beisitzerin), Anna Friedrich (Beisitzerin), Claudia Priester (Beisitzerin), Johannes Schmitt (Beisitzer)

Saarlouis, 8. Juli 2025

Sehr geehrte Damen und Herren,
liebe Freundinnen und Freunde der Schulgeographie,

wie im letzten „Erdkundelehrer“ angekündigt, wird der VDSG, LV Saarland im September eine Exkursion nach Heidelberg anbieten, zu deren Teilnahme Sie hiermit herzlich eingeladen sind. Bitte merken Sie sich deshalb folgenden Termin vor:

Eintages-Exkursion nach Heidelberg (Freitag, 19.09.2025)

Schülerinnen und Schüler für geographische Arbeitsweisen sensibilisieren: Besichtigung des analogen und digitalen Bodenkundelabors der PH Heidelberg und Geocaching in der Bahnstadt

Zum Verständnis von Mensch-Raum-Beziehungen, ein Kernanliegen unseres Faches, müssen Räume mit Hilfe geographischer Arbeitsweisen systematisch analysiert werden. Alexander Siegmund, Professor für Physische Geographie und ihre Didaktik an der Pädagogischen Hochschule Heidelberg, gleichzeitig Prorektor für Forschung, Nachhaltigkeit und Digitalisierung, unterstützt mit seinem engagierten Team interessierte Schulen in ihrem Bemühen, Schülerinnen und Schülern für moderne geographische Arbeitsweisen und globale Herausforderungen zu sensibilisieren. Grund genug, dessen Institut näher kennenzulernen und einige geographische Arbeitsweisen vor Ort zu erproben.

Morgens werden wir die Gelegenheit haben, sowohl das analoge als auch das digitale Geolabor der PH Heidelberg („Geco-Lab“) kennenzulernen. Für den Nachmittag ist dann eine Begehung der sogenannten Bahnstadt, jüngster Stadtteil Heidelbergs und ein Vorzeigeprojekt für nachhaltige Stadteinwicklung, in Verbindung mit einem Geocaching vorgesehen.

Wichtige organisatorische Hinweise:

- Die Veranstaltung wird geleitet von Dr. Karsten Leutheuser (1. Vorsitzender des VDSG-LV Saarland, Saarlouiser Gymnasium am Stadtgarten) und Sabine Himbert (2. Vorsitzende des VDSG-LV Saarland, Illtal-Gymnasium Illingen). Die Betreuung vor Ort übernimmt Prof. Siegmund mit seinem Team.
- An der Exkursion können rund 40 Personen teilnehmen. Sie wird zunächst den Mitgliedern des Schulgeographenverbandes angeboten. Bleibt die Teilnehmerzahl unterschritten, werden die Plätze mit Nichtmitgliedern aufgefüllt.
- Das Angebot richtet sich ausdrücklich auch an die Seniorinnen und Senioren des Verbandes. Wenngleich nicht mehr im Schuldienst, so bleibt das Interesse an geographischen Arbeitsweisen bestimmt erhalten. Es wäre daher sehr schön, wenn – wie bei der letztjährigen Exkursion nach Esch-sur-Alzette – einige „junggebliebene Semester“ den geogra-

phischen Austausch generationenübergreifend bereichern würden. (Und keine Sorge wegen der digitalen Angebote! Uns wurde vorab versichert, dass damit alle klarkommen.)

- Alle Teilnehmerinnen und Teilnehmer erhalten vom Schulgeographenverband eine Exkursionsbescheinigung. Die noch im aktiven Schuldienst befindlichen Kolleginnen und Kollegen können zusätzlich über den Bildungscampus angemeldet werden. Wie bei der letztjährigen Luxemburg-Tour wird der Vorstand – Ihr Einverständnis vorausgesetzt – die Namen der aktiven Kolleginnen und Kollegen an den Bildungscampus weiterleiten. Sie erhalten dann eine Benachrichtigung, dass Sie angemeldet sind, und können den Antrag auf Dienstbefreiung selbst ausdrucken.
- Die Fahrt erfolgt mit einem Reisebus. Es gibt drei Zustiegsmöglichkeiten: Dillingen (07.00 Uhr: Parkplatz Ökosee), Saarbrücken (07.45 Uhr: Hauptbahnhof Nord/Eurobahnhof) und Kirkel/Limbach (08.15 Uhr: Mitfahrerparkplatz, Auf der Windschnorr 49). Rückankunft am Abend – sofern es nicht zu Verzögerungen kommt – gegen 18.45 Uhr (Kirkel/Limbach), 19.15 Uhr (Saarbrücken) bzw. 20.00 Uhr (Dillingen).
- Die Kosten belaufen sich voraussichtlich auf 20 Euro für Mitglieder und 35 Euro für Nichtmitglieder. Neben dem Bustransfer und den didaktisch-methodischen Inputs ist auch ein Mittagessen (Genaueres später) enthalten.
- Da die Kolleginnen und Kollegen im aktiven Dienst zunächst in ihren Schulen wegen einer möglichen Freistellung nachfragen müssen, werden wir den zeitlichen Korridor für die **Anmeldung** auf die Zeit vom **23.08.-09.09.25** (also nach den Sommerferien) festsetzen. Das entsprechende Anmeldeformular geht allen Mitgliedern (Aktive und Inaktive im Schuldienst) rechtzeitig zu. (Bitte fragen Sie nach Möglichkeit schon vorher bei der Schulleitung nach, ob eine Dienstbefreiung an diesem Tag möglich wäre.)
- **Um besser planen zu können, bitten wir aber um eine kurze Benachrichtigung, wer von Ihnen an einer Teilnahme grundsätzlich interessiert ist. Bitte senden Sie zeitnah eine kurze, formlose Mail an Tobias Kutsch (tobias.kutsch@bistum-trier.de).**

Noch ein wichtiger Hinweis: Sollten sich Ihre Kontaktdaten (Wohnadresse, E-Mail-Adresse, Telefonnummer, Dienort, Eintritt in den Ruhestand) geändert haben, bitten wir um eine kurze Rückmeldung (c.priester@schule.saarland). Nur so lässt sich sicherstellen, dass wir Sie optimal mit Informationen über die Verbandsarbeit versorgen.

Ihnen allen eine gute (Ferien-)Zeit! Erholen Sie sich gut, bleiben Sie gesund und weiterhin an den Belangen unseres Fachs interessiert. Und vielleicht sind Sie ja bei der Exkursion dabei.

Herzliche Grüße

Karsten Lehnheiser
und das Vorstandsteam